

El Mandatario inaugurará el 9 de marzo la explanada sur de la Plaza de la Ciudadanía, donde estuvo encendida la Llama de la Libertad

Lagos prepara gesto a Cheyre y acto que simboliza cierre de tensiones cívico-militares

► En La Moneda explican que la nueva plaza, donde por 30 años estuvo uno de los monumentos más emblemáticos del gobierno militar, tendrá un simbolismo especial, ya que representa la recomposición de las relaciones cívico-militares, un tema que al inicio del actual gobierno aún estaba en boga, pero que hoy Lagos destaca como resuelto.

JOSE MIGUEL WILSON

A horas del traspaso de mando en el Ejército y a dos días del fin de su mandato, el Presidente Ricardo Lagos culminará un antiguo anhelo de las administraciones de la Concertación: modificar la antigua plaza con forma piramidal frente a La Moneda, donde por décadas estuvo encendida la denominada "Llama Eterna de la Libertad", uno de los monumentos más emblemáticos y controversiales que heredaron del gobierno militar.

En ese lugar, el próximo 9 de marzo, Lagos, en compañía de los ministros de Vivienda, Sonia Tschorne, y de Defensa, Jaime Ravinet, y el comandante en jefe del Ejército, Juan Emilio Cheyre, inaugurará oficialmente la explanada sur de la Plaza de la Ciudadanía.

Allí, en una ceremonia solemne, serán reubicados el Altar de la Patria y los restos del Libertador Bernardo O'Higgins, pero sin la estructura piramidal ni la polémica llama, encendida en 1975 para el aniversario del golpe militar y que por años fue objeto de muestras de apoyo y repudio.

Las gestiones para modificar ese sector comenzaron en 1990 en momentos en que Augusto Pinochet aún seguía al mando del Ejército. En el gobierno recuerdan que los primeros intentos chocaron contra la oposición "tenaz" de la jefatura castrense de aquella época. El entonces alcalde de Santiago,

Jaime Ravinet, fue uno de los que impulsaron la idea para remodelar el sector. Esa aspiración también fue asumida por Lagos, en su paso como ministro de Obras Públicas, y Tschorne, quien entre 1994 y 2000 se desempeñó en la Dirección de Arquitectura de OO.PP.

Pese a que en el Ejército niegan que se haya impedido el avance de ese proyecto, lo cierto es que sólo en 2003 la iniciativa pudo dar un paso clave. En ese año, otra vez Ravinet -entonces ministro de Vivienda- y la seremi Verónica Serrano le presentaron la iniciativa a Cheyre en una reunión con su alto mando, que se involucró activamente en la remodelación del

Altas fuentes gubernamentales dan por descontado que el Presidente aprovechará el momento de hacer un homenaje al general Cheyre.

lugar. Por eso en el gobierno resaltan que "coincidentemente" los protagonistas de esa antigua aspiración del oficialismo serán quienes vean culminada la obra.

En La Moneda explican que el acto tendrá un simbolismo especial, ya que representa la recomposición de las relaciones cívico-militares, un tema que al inicio del actual gobierno aún estaba en boga, pero que hoy el propio Lagos destaca como una de las materias resueltas durante su gestión.

En el gobierno agregan que la obra refleja el nuevo período institucional, en el que se ha retornado al "orden lógico" con las FF.AA.



EN EL GOBIERNO comentan que Lagos considera a Cheyre como un hombre clave en el acercamiento de su institución a la ciudadanía. Adelantan que el Mandatario pretende destacar que la plaza es una muestra del Ejército que entrega el general a su sucesor.

subordinadas al poder civil. Por eso, explican, no es casual que el acto coincida con el día en que Cheyre traspasará el mando al general Oscar Izurieta, el primer jefe del Ejército que asume en el nuevo contexto constitucional en el que el Presidente puede remover a sus comandantes en jefe.

La secretaria regional de Vivienda, Verónica Serrano, quien estuvo a cargo del proyecto, explicó que la intención de la plaza es "acercar a la ciudadanía a este espacio, ser un símbolo de una nueva relación entre el Estado y todas sus instituciones, incluyendo al Ejército".

Gesto a Cheyre

En ese plano, altas fuentes gubernamentales dan por descontado que el Presidente, en el discurso que pronunciará el 9 de marzo, aprovechará de hacer un homenaje al general Cheyre, a

En el gobierno explican que no es casual que el acto coincida en el mismo día con la ceremonia de traspaso de mando de Cheyre a Oscar Izurieta.

quien considera un hombre clave en el acercamiento de su institución a la ciudadanía. Adelantan que el Mandatario pretende destacar que la plaza es una muestra del Ejército que entrega Cheyre.

Lagos comenzó a forjar una sintonía personal con Cheyre desde 1996 en la reunión del Palacio El Escorial, en España, donde algunos oficiales, con la venia de Pinochet, sostuvieron un encuentro de cono-

cimiento con figuras del socialismo. Por eso, a muchos no extrañó que el Presidente nombrara, años más tarde, al general como comandante en jefe.

Luego, la política de gestos y actos de reconciliación de Cheyre fue públicamente valorada por Lagos, quien siempre respaldó al jefe castrense en momentos delicados, como en las tragedias de Antuco y la Antártica.

Incluso, pese a las críticas de sectores de la Concertación, ha acogido llamados de Cheyre a reconsiderar la situación judicial de militares de bajo rango implicados en causas de DD.HH. El año pasado el Presidente concedió un indulto al suboficial (R) Manuel Contreras Donaire, condenado por el asesinato del sindicalista Tucapel Jiménez. La medida, que causó una fuerte polémica, fue explicada en La Moneda como un gesto al general.

El Día Internacional de la Mujer, una visita a un memorial de derechos humanos y su encuentro con Evo Morales

Los eventos con que el gobierno culmina el período presidencial

Unos cuantos actos definidos como "emblemáticos", pero que La Moneda buscará darles un toque de sobriedad, constituirán las últimas actividades que Ricardo Lagos encabezará antes de dejar la Presidencia, el 11 de marzo.

El preestreno de Bachelet

Una celebración especial tendrá este año el Día Internacional de la Mujer en La Moneda. Fuentes de gobierno explican que este año tiene una connotación distinta por la elección de la primera mujer Presidenta de Chile y agregan que Michelle Bachelet será la principal invitada a la actividad del día 8.

El acto oficial, encabezado por Lagos, se realizará en el Patio de Los Naranjos ante mujeres destacadas del queha-

cer nacional. Luego, en la tarde, se efectuará un show en la Plaza de la Constitución.

El memorial de DD.HH.

Una visita a Paine tiene en carpeta el Presidente para inspeccionar las obras del Parque Memorial de setenta desaparecidos y ejecutados políticos. Esa comuna tiene la mayor tasa de víctimas del gobierno militar. El proyecto habilitará en un terreno de 2 mil metros cuadrados cerca de mil postes de madera de altura entre 4 y 12 metros. Y en recuerdo de la víctimas, setenta postes serán retirados para reflejar su ausencia.

En La Moneda consideran que la visita a Paine, cuya fecha aún no está zanjada, sería la última actividad presidencial en materia de DD.HH., uno de los ejes de la

administración laguista.

El momento con Bolivia

Entre el 10 y la mañana del 11 de marzo, Lagos tiene su agenda abierta para una serie de reuniones con mandatarios y ministros extranjeros. Una de las reuniones más esperadas será su segundo encuentro con el Presidente de Bolivia, Evo Morales. El buen momento en que quedan las relaciones con La Paz es considerado uno de los activos que Lagos heredará a Bachelet.

Hay otras reuniones previstas con la secretaria de Estado norteamericana, Condoleezza Rice, y con el Presidente electo de Haití, René Préval, en cuyo país participan tropas chilenas en una de las misiones internacionales más ambiciosas del actual gobierno.



AUGUSTO PINOCHET, quien permaneció en el Ejército hasta 1998, se opuso en forma "tenaz", según fuentes de gobierno, a que fuera remodelado el sector donde estaban los restos de O'Higgins y la Llama Eterna de la Libertad.